Контрольно-тренировочные задания к разделам "Фонетика", "Орфоэпия"

Фонетика - раздел языкознания, который изучает звуковую сторону языка, т. е. способы образования и изменения звуков в речи, а также их акустические свойства. 

Орфоэпия - раздел языкознания, который занимается изучением нормативного литературного произношения звуков и звукосочетаний. Правила литературного произношения называются орфоэпическими нормами и фиксируются в орфоэпических словарях

Несмотря на кажущуюся простоту, задания, относящиеся к названным разделам, предполагают знание как звуков и букв (их соотношения) , так и знание тех фонетических процессов, которые происходят со звуками в потоке связной речи. 

Процент ошибок в этом задании обычно бывает велик. Чтобы избежать их, необходимо обратить внимание на следующие моменты. 

Звук - это минимальная , нечленимая единица речи, которая является результатом артикуляционной деятельности человека. 

Гласные звуки. 
Гласные звуки - это звуки речи, при образовании которых воздушная струя свободно проходит через голосовые связки. Они состоят в основном из голосового тона при полном отсутствии шума. 

В русском языке основных, т. е. находящихся под ударением, гласных звуков шесть: 

[ а ] , [ о] , [ у] , [ э] , [ и] , [ ы] . . 

Чередование звуков - это мена звуков в одной и той же части слова. Позиционное чередование происходит каждый раз, когда один и тот же звук попадает в разные позиции. У звуков различают сильные и слабые позиции. В сильной позиции звук слышится отчетливо, а в слабой видоизменяется. У гласных сильная позиция находится под ударением: д[ о] м, д[ э] нь, слабая без ударения: м[ а] ря, п[ а] ля. 

	Звуки (основные) 
	Буквы этих звуков
	Примеры слов

	[ а] 
	а 

я
	Упасть 

Пятеро
	[ а ] 

[ ’а] 

	[ о] 
	о 

ё
	Водник 

Береза
	[ о ] 

[ ’о] 

	[ у] 
	у 

ю
	Лук 

Люк
	[ у] 

[ ’у] 

	[ э] 
	э 

е
	Мэр Кашне 

Лес
	[ э] 

[ ’э] 

	[ и] 
	и
	Бил
	[ ’и] 

	[ ы] 
	и 

ы
	Жир, цинк 

Был 
	[ ы] 

[ ы] 


Процесс ослабления четкости звучания гласных называется редукция. 
В зависимости от того, падает на гласную в слове ударение или нет, все гласные звуки делятся на ударные (характеризуются полным произношением) и безударные

(редуцированные) звуки. 

Различают позицию безударных гласных в первом предударном слоге и позицию безударных гласных в остальных (втором, третьем и т. д. ) предударных и во всех заударных слогах. Во второй позиции редукция сильнее, чем в первой. Так, в слове голова в первом предударном слоге на месте буквы о произносится звук [а] , а во втором предударном слоге на месте буквы о произносится краткий звук, средний между [ы] и [а]; его условно обозначают знаком [ъ] . Получается такая фонетическая передача [ гълава] 

Нормы произнесения гласных звуков
1. Для современной произносительной системы русского языка характерно “иканье”

В безударном положении все гласные, кроме у, в первом предударном слоге после мягких согласных реализуются звуком [и] . Лес [э] - лесник [ и] ; грязь [ а] - в грязи[ и] ;

2. После согласных ж и ш буквы о, э в первом предударном реализуются звуком [ы], этот же звук произносится на месте буквы а в словах: жалеть, лошадей, жакет. 

В других безударных слогах после твердых согласных, обозначаемых буквами о и а, произносится звук, средний между [ы] и [а] , близкий к [ы] . Такой звук, например, произносится на месте выделенных согласных в словах водовоз, пароход, выход 

3. В безударном положении не произносится звук о. После твердых согласных в первом предударном слоге, а также в начале слова на месте буквы о произносится [а]: к [а] за, [а] писание. 

Полного соответствия букв и звуков в русском письме нет. Одни буквы имеют одно звуковое звучание, т. е. Обозначают один звук, другие - два звуковых значения, т. е. обозначают два звука. 

В русском алфавите есть буквы, которые могут обозначать один или два звука, - это буквы е, е, ю, я. Один звук они обозначают, если стоят после мягких согласных, например: пять [п’ат’] , лес [л’эс] , а два звука- во всех остальных позициях

1. в начале слова 

2. после гласных

3. после разделительных мягкого и твердого знаков. 

Например: ель [й э л’] , армия [арм’ийа] , лью [л’йу] 
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Согласные звуки (37 штук) - это звуки речи, при произнесении которых воздушная струя встречает различные преграды. Они состоят из шума или из голоса и шума. 

От того, как участвуют в образовании согласные звуков голос и шум, согласные звуки делятся на звонкие и глухие. 

Согласные звуки могут составлять между собой пары по глухости - звонкости. 

	 
	Парные
	Непарные

	Звонкие
	[г] , [б] , [в] , [з] , [д] , [ж] , [г’] , [б’] , [в’] , [з’] , [д’] . 
	[л] , [м] , [н] , [р] , [л’] , [м’] , [ н’] , [ р’] , [ й’] . 

	Глухие
	[к] , [п] , [ф] , [с] , [т] , [ш] , [к’] , [п’] , [ф’] , [с’] , [т’] 
	[ х] , [ х’] , [ ц] , [ ч’] , [ щ’] 


Звонкий согласный на конце слова и перед глухим согласным заменяется парным ему глухим. Эта замена называется оглушением. 
Глухой согласный перед звонким согласным (кроме [л, м, н, р, й] и[в]) заменяется парным ему звонким согласным. Эта замена называется озвончением. 
	Парные согласные по твердости \ мягкости
	Непарные согласные по твердости/ мягкости

	твердые
	мягкие
	твердые 
	мягкие
	только твердые
	только мягкие

	[ б] 

[ в] 

[г] 

[д] 

[з] 

[к] 

[л] 

[м] 
	[ б’] 

[ в’] 

[г’] 

[д’] 

[з’] 

[к’] 

[л’] 

[м’] 
	[ н] 

[ п] 

[р] 

[с] 

[т] 

[ф] 

[х] 
	[ н’] 

[ п’] 

[р’] 

[с’] 

[т’] 

[ф’] 

[х’] 
	[ ж] 

[ ш] 

[ц] 
	[ ч’] 

[ щ’] 

[й’] 


В некоторых случаях согласные, стоящие перед мягкими, тоже произносятся мягко (ассимилятивное смягчение) : гво[ з’д’] и, е[ с’л’] и

Ошибки в выборе ответа часто бывают и просто из-за того, что многие выпускники не различают знаки транскрипции [д] и [д ’] (мягкий и твердый согласный) , поэтому считают, что, например, в слове день есть звук [д] (твердый) 

Необходимо помнить: 
· всегда твердые [ж], [ш], [ц] 

· всегда мягкие [ч’], [щ’], [й’]. 

· шипящие [ш], [щ’], [ч’] 

Произношение иноязычных слов с буквой Е после согласного
В большинстве заимствованных слов в соответствии с правилами произношения перед Е согласные смягчаются. 

Всегда перед е смягчаются заднеязычные согласные г, к, х
Звук [л’] также обычно произносится в этом положении мягко. 

Необходимо запомнить:
	Согласный произносится мягко
	Согласный произносится твердо

	академия
	антитеза

	бассейн
	ателье 

	декада 
	астероид

	демагог
	детектив

	демон
	диспансер

	крем
	индекс

	кофе
	интервью 

	музей
	интерьер

	Одесса
	капелла

	патент 
	компьютер

	пионер
	майонез

	пресса
	отель

	пресс-конференция
	патетика 

	рейтинг
	свитер

	тема 
	спринтер

	темп
	тезис

	тенор
	тембр 

	термин
	тенденция

	шинель
	теннис

	фанера
	террор

	фланель
	тест

	 
	тире

	 
	фонетика

	 
	шоссе

	 
	экстерн


Для согласных звуков сильной (звуки произносятся отчетливо) является позиция:

1) перед гласными а, о, у, и, ы;
2) перед сонорными согласными м, н, л, р;
3) перед буквой в;
4) перед разделительными ь и ъ
Слабой является позиция

1) звонкий в конце слова оглушается: (мороз-моро [с]) ;

2) звонкий перед глухим становиться глухим : подшить – по [т] шить;

3) глухой перед звонким становится звонким: просьба – про [з’] ба;

4) звук не произносится: праздник - [праз’н’ик];

5) твердый перед мягким может стать мягким: власть - [влас’т’] 

Нормы произнесения согласных звуков:
1) буква г на конце слова произносится как [х] в слове бог;

2) сочетания букв: лвств, вств, лнц, стн, нтск, стл, здн, рдц, ндск - содержат непроизносимый согласный;

3) гк произносится как [х’к’]; легкий

4) гч произносится как [хч’]; легче 

5) некоторые сочетания букв обозначают один звук на стыке морфем: 

рассвет - [с], бесшумно - [ш], 
зж и сж произносятся как [ж]
зч и сч как [щ’]
дч и сч как [ч’]
6) в окончаниях прилагательных мужского и среднего рода произносится о [в] о, е [в] о;

7) в прилагательных дс и тс перед к произносится как [ц]: детский

8) в глаголах на тся - ться произноситься [ца]: умываться

Необходимо запомнить: сочетание чт в современном русском языке произносится как [шт] в слове что и производных от него, кроме слова нечто [ч’ т]. . 

Во всех других случаях орфографическое чт произносится всегда как [ч’т]: мечта, почта. 

Необходимо запомнить:
	[шн] и [шт] 
	[ч’н] и [ч’т]

	конечно 
	молочный

	скучно 
	сливочный

	нарочно
	почти 

	яичница 
	закадычный

	прачечная 
	войлочный 

	потому что 
	порядочный

	Ильинична 
	полуночный

	Никитична 
	нечто 

	скворечник 
	сердечно

	горчичник 
	коричневый 

	чтобы 
	кирпичный

	пустячный
	 


ТРЕНИРОВОЧНЫЕ ТЕСТЫ 
1. В каком слове произносится звук [а]? 

	1) вянуть 
	3) тянуть

	2) частичный 
	4) щадить 


2. В каком слове произносится звук [т]?

	1) вряд ли 
	3) отгоняли

	2) впредь 
	4) поднимать


3. В каком слове произносится звук [т']?

	1) теннис 
	3) тембр

	2) ателье 
	4) термин


4. В каком слове произносится звук [с]?

	1) изморось 
	3) воз

	2) изморозь 
	4) сидеть


5. В каком слове произносится звук [с']?

	1) мороз
	3) всадить

	2) восемь
	4) сбежать


6. В каком слове произносится звук [т']?

	1) назад
	3) подключено

	2) сядь 
	4) поддержка


7. В каком слове произносится звук [г]?

	1) гектар
	3) договор

	2) легковерие
	4) досуг


8. В каком слове произносится твердый перед Е?

	1) демагог
	3) тестировать

	2) кадет
	4) брюнет


9. В каком ряду во всех словах есть звук [г]?

	1) вокзал, к зданию
	3) гибель, каталог

	2) друг, экзамен
	4) анекдот, гербарий


10. В каком ряду во всех словах нет звука [с]?

	1) сжать, косьба, счастье
	3) бесшумный, сделать, распить

	2) паровоз, сшить, айсберг
	4) сидеть, расхвалить, сзади


11. В каком ряду во всех словах есть звук [д'] ?

	1) свадьба, подъезд, дом 
	3) сладко, делегат, лошадь

	2) сядь, дикий, доклад 
	4) дистанция, молотьба, академия


12. В каком ряду во всех словах нет звука [з]?

	1) брызжет, зарево, синтез 
	3) близко, скользить, развитие

	2) зимний, перебежчик, гвоздь 
	4) зеркало, визжать, сделать


13. В словах какого ряда количество букв и звуков совпадает?

	1) улыбаться, знания
	3) вьюга, счастье

	2) деревья, подъезд
	4) местность, деревня


14. В словах какого ряда звуков больше, чем букв?

	1) бурьян, только 
	3) дождь, южная

	2) ночью, юг 
	4) поющая, яростная


15. В каком слове все согласные мягкие?

	1) жизнь
	3) степь

	2) приятель
	4) пишешь


16. В каком слове все согласные глухие?

	1) посадка 
	3) еж

	2) яшма 
	4) клуб


17. В словах какого ряда нет звука [ж]?

	1) жизнь, книжка
	3) пейзаж, дружба

	2) перебежчик, сторожка
	4) намажьте, жонглировать


18. В каком слове все согласные твердые?

	1) цинк
	3) твой

	2) начало
	4) въезд


19. В каком слове все согласные мягкие?

	1) держи 
	3) цель

	2) часть 
	4) тише


20. В каком слове произносится гласный [и]?

	1) часы
	3) жить

	2) циркуль
	4) также


	№ задания
	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8
	9
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	16
	17
	18
	19
	20

	Ответ
	1
	1
	4
	3
	2
	2
	3
	3
	1
	1
	4
	2
	2
	4
	3
	1
	2
	1
	2
	1


